



Ponencia. GÉNERO Y RESISTENCIAS FRENTE AL EXTRACTIVISMO

Alejandra Ramírez Saavedra, alejandra.ramirez@gmail.com

Estudiante de Antropología, Semillero de investigación en Etnobiología,

Universidad del Cauca

Teléfono. +57 3015592308

Resumen: El área correspondiente a la cuenca media del río Quinamayó forma parte del paisaje de valles interandinos al suroccidente de Colombia. En esta zona a partir de 2008 inicia el fenómeno de explotación ilegal de recursos para la extracción de oro. Actividad que ha afectado profundamente las prácticas y relaciones sociales, ambientales y políticas toda la región. En la cual, desde principios del siglo XVII ha existido presencia de comunidades negras orientados principalmente a las actividades agrícolas y otras actividades económicas complementarias este nuevo fenómeno introduce un fuerte conflicto por los recursos de la cuenca que ha impactado las formas de apropiar y valorar el espacio por parte de hombres y mujeres. Para dar cuenta de ello trataré de hablar sobre algunas de las formas de apropiación territorial y manejo de los recursos practicadas por los grupos humanos en su interacción y de sus respuestas a la espacialización minera de manera diferencial.

Por tal, en la siguiente ponencia me interesa plantear las particularidades de las resistencias sociales en términos de las relaciones de género producidas frente a un fenómeno extractivo de reconfiguración territorial concretamente el fenómeno de la minería de oro a cielo abierto en el territorio de una comunidad negra rural e el Departamento del Cauca. Este fenómeno analizado desde la ecología política introduce nuevos procesos de territorialización que atraviesan relaciones de género posibles de identificar con respecto a las posturas asumidas por la población local frente a las formas en cómo se implantan las economías extractivas desentrañando una serie relacionamientos ambientales, afectivos económicos y a su vez políticos en la construcción territorial del espacio.

Metodológicamente el trabajo se dividió en tres fases: la primera fase de revisión documental y trabajo de campo, en esta se llevó a cabo observación participativa de actividades cotidianas dentro de la comunidad y otras con relación a la construcción de memoria de las acciones de resistencia colectivas e individuales llevadas a cabo por las mujeres, así como entrevistas en profundidad con pobladores de la zona. La segunda fase consistió en retomar la revisión bibliográfica previa al trabajo de campo y la revisión de nuevos textos relacionados con la actividad minera llevada a cabo en la zona. Finalmente



la última fase corresponde a la sistematización de la información de entrevistas, trabajo de campo, talleres de línea de tiempo y cartografía social llevados a cabo con las mujeres.

Un análisis de las relaciones que entrelazan las prácticas territoriales de las comunidades negras en el proceso de defensa y resistencia mirando principalmente las presiones tanto sobre los hombres y mujeres frente a estas economías.

La ponencia discute cómo el extractivismo ha impactado en los proyectos políticos y de vida de la gente que habita en esta zona produciendo nuevos sentidos sobre el espacio y el manejo de sus recursos de maneras afectivas, sociales y de apropiaciones territoriales distintas.

Palabras Clave:

Ecología política, género, territorialización, extractivismo, resistencias